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CSD OVALLE Y FC MONTE PATRIA YA 
PALPITAN EL DEBUT EN LA TERCERA B 08

TAMBIÉN SE EFECTUARON MULTAS POR LEY DE ALCOHOLES 

FISCALIZAN LOCALES NOCTURNOS 
Y DENUNCIAN A INDOCUMENTADOS
Policías y funcionarios públicos fiscalizaron de forma simultánea distintos locales del centro, 
encontrando a infractores de la ley de migraciones, quienes habrían ingresado al país por 
pasos no habilitados. Estas personas deberán firmar periódicamente en el cuartel de la PDI, 
mientras el Servicio Nacional de Migración resuelve su situación. 03
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SE ENFRENTARÁN EN LA PRIMERA FECHA DEL CAMPEONATO

LEYENDA POPULAR: INAUGURAN ESCULTURA DEL INDIO LÁ EN COMBARBALÁ 04

MEDIDA AMIGABLE CON 
EL MEDIO AMBIENTE

REUNIÓN DE DIRIGENTES 
CON AUTORIDADES

HUERTO EN 
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REFERENTE 
AGRONÓMICO

EXIGEN 
SOLUCIONES 
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Dirigentes exigen solucionar problemáticas 
pendientes en la ruta entre Carén y Tulahuén

LA SITUACIÓN SE ARRASTRA DESDE EL GOBIERNO ANTERIOR

Los vecinos de la zona plantearon sus diversas necesidades 
viales y sanitarias, en una reunión sostenida con autoridades 
comunales y regionales. 

La semana recién pasada, dirigentes 
de Tulahuén, se reunieron con el alcalde 
de Monte Patria, Cristian Herrera, la 
diputada Carolina Tello, el delegado 
Presidencial Provincial, Galo Luna y el 
Seremi de Obras Públicas de Coquimbo, 
Javier Sandoval, principalmente para 
tratar las problemáticas viales de la 
zona y asuntos pendientes respecto 
al Proyecto de Mejoramiento de la 
Ruta D-597 Carén-Tulahuén.

Dicho proyecto se llevó a cabo durante 
el último Gobierno de Sebastián Piñera 
y estuvo a cargo de la Constructora 
FV S.A., considerando una inversión 
de aproximadamente 17 mil millones 
de pesos y quedando con Recepción 
Provisoria. 

Respecto a los temas tratados en la 
reunión, el Presidente del Comité de 
Participación Ciudadana del Proyecto 
de Mejoramiento de la Ruta D-597 
Carén-Tulahuén, Aroldo Castillo opinó 
que “lo más importante es que se 
termine el camino a La Cisterna y que 
se solucione la situación del tramo 
donde está la posta de Tulahuén”. 

El dirigente también destacó que 
en esta reunión “nos dijeron que hay 
recursos asignados para hacer el me-
joramiento en el tramo de Tulahuén y 
Cogotí 18 que va hacia Combarbalá”.

Sumado a esto, el dirigente recalcó 
que trataron la temática de la Ruta 
D-597, alegando que “hay reclamos 
por esta obra inconclusa, principal-
mente por los puentes Las Mollacas 
y Cuyano”.

En relación a esto, otro de los miem-
bros de la directiva del Comité de 
Participación Ciudadana, Arnoldo 
Mera sostuvo que “la construcción de 
la carretera empezó en el año 2019 y 
aunque el camino ya se terminó hace 
más de un año, todavía no se recep-
ciona, porque quedó con alrededor 
de 300 observaciones”. 

“Estamos insatisfechos con el des-
empeño de la constructora, además 
se hicieron 4 modificaciones de con-
trato que favorecieron los intereses 
de la empresa, por lo que se hicieron 
denuncias en el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) y en La Contraloría, 
pero el principal problema fue que 
la inspección fiscal se hizo desde 
Santiago”, lamentó el dirigente. 

Referente a la reunión, Mera indicó 
que “quedamos conformes, porque sen-
timos el respaldo de las autoridades”. 

SEGUNDA LICITACIÓN
El alcalde de Monte Patria, Cristian 

Herrera, también se refirió a este 

ROMINA ONEL 
Monte Patria

Así luce actualmente la Ruta D 597 entre Carén-Tulahuén.
CEDIDA

tema, señalando que entre los ítems 
pendientes de esta obra, están “los 
puentes y otras cosas que no se 
realizaron, que tienen relación con la 
accesibilidad a viviendas y con que 
algunas casas quedaron bajo la cota 
de la ruta, lo que es muy peligroso”.

“El Gobierno se comprometió a 
realizar una segunda licitación para 
mejorar estos inconvenientes”, ade-
lantó Herrera.

Debido a esto, el edil hizo un llamado 
a las autoridades, pidiéndoles que 
“esta segunda licitación se haga a la 
brevedad y que la fiscalización sea 
regional, para que no se cometan los 
mismos errores”.

Sumado a esto, la autoridad local 
dijo que también se trató el tema del 
proyecto del Sistema de Agua Potable 
Rural (APR) de Tulahuén, ya que “la 
empresa Open Plan dejó las obras 
sin terminar, tras una licitación muy 
extraña que se realizó en el Gobierno 
anterior”.

COMPROMISOS A CUMPLIR
Al ser consultado por este tema, 

el Seremi de Obras Públicas de 
Coquimbo, Javier Sandoval puntualizó 
que en esta reunión se comprometieron 
a continuar con el seguimiento de 
esta obra durante su administración, 
hasta que las observaciones sean 
subsanadas.

“Me comprometí a visitar nueva-

mente el territorio, junto al director 
y los técnicos de la Dirección de 
Vialidad y con el Director de la DOH, 
ya que los vecinos nos expresaron sus 
preocupaciones respecto al sistema 
de APR”, aseguró Sandoval.

En relación a las otras situaciones 
que requieren solución, la autoridad 
detalló que “hay algunas problemá-
ticas que superan al MOP y se deben 
trabajar en conjunto con CONAF y 
el Ministerio de Medio Ambiente, 
específicamente lo que tiene que ver 
con la construcción de los puentes 
Las Mollacas y Cuyano, ya que están 
en sectores donde habitan especies 
protegidas”.

En cuanto a la génesis de estos 
contratiempos, Sandoval explicó 
que “como la inspección fiscal de 
este contrato venía desde nivel cen-
tral, supuso desafíos mayores a una 
inspección regional, debido a que 
la frecuencia con la que se puede 
visitar la obra no es la misma, lo que 
generó muchas de las problemáticas 
y la disconformidad de los vecinos”.

“Cuando asumimos esta administra-
ción y recibimos este proyecto, -que 
tiene un gran cantidad de observa-
ciones-, de inmediato nos pusimos 
manos a la obra, dialogando con el 
nivel central, para estudiar cómo 
obtener el financiamiento y así dar 
una pronta respuesta a la comunidad”, 
relató el Seremi. 

“Este proyecto generó bastante 

discordia entre la administración 
regional anterior y el nivel central, ya 
que está emplazado en un espacio 
complejo desde el punto de vista de 
la normativa vigente, sumado a que 
considera expropiaciones para cumplir 
con los requerimientos de veredas 
y entradas hacia las propiedades 
privadas, y aunque consideramos 
que el diseño debió anticiparse a 
estas problemáticas, entendemos la 
complejidad de la situación, pero lo 
importante es que desde que asumi-
mos, hemos dedicado gran parte de 
nuestro tiempo a buscar alternativas 
de solución”, remató el Seremi.

“CUANDO ASUMIMOS 
ESTA ADMINISTRACIÓN 
Y RECIBIMOS ESTE 
PROYECTO, -QUE TIENE 
UN GRAN CANTIDAD DE 
OBSERVACIONES-, DE 
INMEDIATO NOS PUSIMOS 
MANOS A LA OBRA, 
DIALOGANDO CON EL NIVEL 
CENTRAL, PARA ESTUDIAR 
CÓMO OBTENER EL 
FINANCIAMIENTO Y ASÍ DAR 
UNA PRONTA RESPUESTA A 
LA COMUNIDAD”
JAVIER SANDOVAL
SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS DE COQUIMBO
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

En la noche del pasado jueves 23 de 
marzo se llevó a cabo un operativo de 
fiscalización a bares y locales nocturnos 
del centro de Ovalle, específicamente 
por calles Ariztía, Federico Alfonso e 
Independencia. 

Esta fiscalización fue efectuada 
por parte de Carabineros, PDI, el 
Servicio de Impuestos Internos (SII) 
y la Oficina de Seguridad Ciudadana 
de la Municipalidad de Ovalle

“En el marco de los requerimientos 
de la población y de los vecinos de la 
comuna de Ovalle, se desarrolló a cabo 
este operativo conjunto para establecer 
la dinámica del funcionamiento de los 
locales de alcoholes y clubes nocturnos 
que están activos en la comuna. En 
ese sentido se desarrolló este servicio 
preventivo, en donde cada institución 
pudo fiscalizar lo que tiene relación 
con las actividades de control que 
ejercen en sus respectivas áreas de 
competencias”, señaló al respecto el 
Prefecto de Carabineros de Limarí-
Choapa, el coronel Gianni Barnato. 

En la misma línea, la directora de 
Seguridad Pública del municipio, 
Hortensia Flores, manifestó que “esto 
obedece una planificación en conjunto 
con las policías y los servicios, res-
pondiendo a las denuncias de ruidos y 
peleas de parte de los vecinos. La idea 

que normalizar todas las funciones 
comerciales con la finalidad de brindar 
todas las garantías a la población, 
en cuanto se están cumpliendo las 
normas establecidas”.

Asimismo adelantó que esto no 
solo se llevará a cabo en Ovalle, sino 
también en las otras comunas que 
están a cargo de su prefectura, “en 
las nueve comunas de las provincias 
del Limarí y Choapa se estarán rea-
lizando este tipo de operativos, y no 
solamente por parte de estas institu-
ciones. Carabineros ya está realizando 
labores y rondas preventivas en todas 
las comunas, para entregarle mayor 
sensación de seguridad a la gente”, 
concluyó. 

Fiscalización a locales nocturnos dejó 4 
denuncias contra extranjeros indocumentados

TAMBIÉN SE EFECTUARON MULTAS POR LEY DE ALCOHOLES 

Policías y personal de la municipalidad fiscalizaron locales nocturnos en Ovalle. 
EL OVALLINO

Personal de Carabineros, 
PDI, el SII y la Oficina de 
Seguridad Ciudadana de 
la Municipalidad de Ovalle 
fiscalizaron de forma 
simultánea distintos locales 
del centro de la ciudad, 
encontrando a infractores 
de la ley de migraciones, 
quienes habrían ingresado al 
país por pasos no habilitados. 
Estas personas deberán 
firmar periódicamente en el 
cuartel de la PDI, mientras 
el Servicio Nacional de 
Migración resuelve su 
situación. 

“CARABINEROS YA ESTÁ 
REALIZANDO LABORES Y 
RONDAS PREVENTIVAS 
EN TODAS LAS COMUNAS, 
PARA ENTREGARLE MAYOR 
SENSACIÓN DE SEGURIDAD 
A LA GENTE”

CORONEL GIANNI BARNATO
PREFECTO DE CARABINEROS LIMARÍ-
CHOAPA

“ESTAS PERSONAS 
DEBERÁN FIRMAR, DE 
FORMA PERIÓDICA EN EL 
CUARTEL POLICIAL DE 
NUESTRAS DEPENDENCIAS, 
MIENTRAS LA AUTORIDAD 
ADMINISTRATIVA 
RESUELVA”

BRUNO HIDALGO MELLA
INSPECTOR DE LA PDI 

de todo esto es que la ciudadanía y 
las personas que circulan en la noche 
por el sector, tengan la tranquilidad 
que están pidiendo”.

En el operativo se efectuaron multas 
por infracción de la ley de alcoho-
les, así como también se llevaron a 
cabo cuatro denuncias contra ex-
tranjeros indocumentados, quienes 
habrían ingresado al país por pasos 
no habilitados. 

Estas personas deberán firmar en 
el cuartel de la PDI cada cierto tiem-
po, a la espera de que se resuelva 
su situación por parte del Servicio 
Nacional de Migración. 

“El balance es bastante positivo 
porque dentro de los locales que 

pudimos controlar, pudimos detectar 
cuatro personas que infringieron la ley 
de migraciones, específicamente el 
artículo 32 N°3, que dice relación con 
el ingreso irregular al territorio nacional, 
se hizo la denuncia correspondiente 
a la Autoridad Administrativa, que en 
este caso es el Servicio Nacional de 
Migración. Estas personas deberán 
firmar de forma periódica en el cuartel 
policial de nuestras dependencias, 
mientras la autoridad administrativa 
resuelva”, explicó el inspector de la 
PDI, Bruno Hidalgo Mella.

LABOR PERMANENTE 
El alcalde suplente de Ovalle, 

Jonathan Acuña, valoró la jornada 
fiscalizadora, destacándola como una 
medida para sostener en el tiempo, “el 
objetivo fue realizar un diagnóstico a 
nivel comunal, lo que la ciudadanía 
también nos ha solicitado. Estas 
fiscalizaciones son una política que 
quiere instalar la municipalidad, para 
entregarle una buena señal a la co-
munidad en que estamos trabajando 
principalmente con directrices prin-
cipalmente enfocadas a fortalecer el 
tema de seguridad pública para todos 
los ciudadanos”, apuntó. 

En esto coincidió el prefecto Barnato, 
quien declaró que “las autoridades en 
la comuna de Ovalle, que estamos 
ejerciendo el control de todas las ac-
tividades que se desarrollan, tenemos 
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Popular leyenda: Inauguran escultura 
del indio Lá en la plaza de Combarbalá

ARTISTA RECIBIÓ LAS FELICITACIONES DE LA COMUNIDAD

La obra fue hecha por el escultor local Renato Pacheco, tras 
la iniciativa del Rotary Club de la comuna. Para este trabajo 
se utilizó como material base una rama del reconocido olmo 
señorial de Combarbalá. 

El viernes recién pasado, se inauguró 
la escultura del indio Lá en la Plaza 
de Armas de Combarbalá, obra que 
fue creada por el escultor Renato 
Pacheco, a petición del Rotary Club 
de la comuna, durante la presidencia 
de Arnoldo Villagrán.

Respecto a esto, el escultor Renato 
Pacheco, quien además es trompetista 
y profesor de matemáticas, relató 
que la idea de esta obra nació tras la 
donación de otras dos esculturas de 
piedra combarbalita al Rotary Club 
de Combarbalá, las que instalaron 
en la Plaza de Armas de la comuna.

“Esto le gustó mucho a la gente y 
como seguimos en contacto con el 
presidente del club, Arnoldo Villagrán, 
decidimos hacer otra intervención”, 
dijo el artista.

En apoyo a esto, Pacheco señaló que 
junto a la administración del Rotary 
Club, “decidimos utilizar la rama más 
gruesa que le estaba quedando al Olmo 
Señorial de Combarbalá, para hacer 
una escultura del indio Lá, uniendo así 
dos grandes símbolos de la comuna”.

En relación a la labor de la obra, el 
artista reconoció que “fue un trabajo 
arduo, porque la madera estaba muy 
deteriorada, por lo que tuvimos que 
hacer diversos tratamientos, además 
de rellenar las aportes huecas con 
espuma expansiva”.

El artista también detalló que usó 
la técnica de los ojos curvos, que 
consiste en dejar dentro del orificio 
del ojo un pedacito de madera, lo que 
da la impresión de ser el brillo del ojo 
ante la mirada de los espectadores.

“Al principio tenía temor por la ex-
pectativa que se generó ante la in-
auguración, pero lo cierto es que nos 
fue muy bien, asistió mucha gente, 
incluyendo al alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo y mis colegas profe-
sores, además de que mucha gente 
me ha felicitado por redes sociales “, 
expresó Pacheco.

LOS INICIOS DEL ARTISTA
Renato Pacheco, quien cumplirá 

80 años el próximo año, comenzó a 
incursionar en el mundo de la escultura 
de manera autodidacta a mediados de 
los años 90, cuando un deudor de su 
negocio, le pagó con una piedra, que 
transformó en su primera estructura. 

Tras esto, Pacheco estudió sobre los 
orígenes y propiedades de las distintas 
piedras, y ganó un proyecto del Fondo 
Nacional de Las Artes que le permitió 
hacer cursos para confeccionar mo-

ROMINA ONEL
Combarbalá

El escultor Renato Pacheco, en la inauguración de su obra “Indio Lá”. EL OVALLINO

saicos en piedra Combarbalita, los 
que fueron exhibidos en la galería 
Carmen Codoceo en La Serena, donde 
además hizo otras 3 muestras con 
esculturas y mosaicos. 

Sumado a esto, Pacheco ha hecho 
exposiciones en Santiago a través 
de Sernatur y en otros lugares como 
Las Tacas y Ovalle.

Referente a sus planes a futuro, el 
escultor, quien ha trabajado en piedra 
combarbalita principalmente, aseguró 
que “aún me queda pasión por esto, 
así que a lo mejor puedo hacer otras 

cosas más”.
“Siempre he querido que la Plaza 

de Combarbalá se convierta en una 
exposición permanente de esculturas, 
ya sea de piedra, madera o fierro u 
otro material, lo que considero que 
sería un gran aporte para el desarrollo 
turístico y cultural de la comuna”, 
remató Pacheco. 

MÁS OBRAS
El presidente del Rotary Club de 

Combarbalá por el período 2022-

2023, Arnoldo Villagrán también se 
refirió a la inauguración de esta obra, 
explicando que “en mi primer periodo 
presidencial se definió que nosotros 
teníamos que marcar presencia den-
tro de la comuna y que lo mejor era 
hacerlo a través de la instalación de 
monumentos y esculturas”.

El presidente también aseguró que 
“vendrán otras obras a modo de ho-
menaje a un poeta nuestro, por lo que 
se instalará un libro tallado en com-
barbalita en la plaza y también está 
considerado el tradicional cañón (...) 
al que se le confeccionará la cureña, 
para darle una forma definitiva y así 
los turistas puedan admirar nuestras 
reliquias históricas”. 

VIllagrán, quien tendrá que entregar 
su mandato en junio de este año, 
adelantó que tienen proyectada “la 
construcción de nuestra sede, para 
tener un lugar donde realizar reuniones 
y espectáculos”. 

ELEMENTO CENTRAL 
Por su parte, el alcalde de Combarbalá, 

Pedro Castillo, destacó el trabajo que 
ha desarrollado el Rotary Club de 
Combarbalá, recalcando “la labor 
del artista Renato Pacheco, quien 
ha entregado todo su talento para 
las futuras generaciones con esta 
escultura tallada en madera que 
representa la leyenda del indio Lá”. 

“Para nosotros es un momento 
de mucha alegría, poder tener este 
icono, como un punto de encuentro 
que hace de testimonio para las 
próximas generaciones, respecto a 
un elemento central de la cultura 
popular de nuestra comuna”, mani-
festó el alcalde. 

El origen del nombre Combarbalá tiene múltiples teorías, siendo una de ellas la 
popular leyenda infantil del “Indio Lá”.
Según narra la historia, hace muchos años atrás habitaba en la zona un joven indio 
llamado Lá, quien tuvo que abandonar su tierra para buscar agua, luego de que la 
sequía secara la vegetación y dejara sin alimento a sus animales y a su pueblo. 
Tras esto, Lá fue iluminado por un ser que le proporcionó agua a cambio de cuidar 
la madre tierra, y para distinguirlo de otros habitantes de su pueblo lo bendijo con 
una exuberante barba. 
Para cuando volvió a su pueblo, la gente gritaba “llegó con barba Lá, llegó con 
barba Lá”, y de esa manera se cree que se dio el nombre de Combarbalá al sector.

LA POPULAR FÁBULA COMBARBALINA DEL INDIO LÁ

“DECIDIMOS UTILIZAR LA 
RAMA MÁS GRUESA QUE 
LE ESTABA QUEDANDO 
AL OLMO SEÑORIAL DE 
COMBARBALÁ, PARA HACER 
UNA ESCULTURA DEL INDIO 
LÁ, UNIENDO ASÍ DOS 
GRANDES SÍMBOLOS DE LA 
COMUNA”

RENATO PACHECO
ESCULTOR DE  COMBARBALÁ
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Agricultores, funcionarios del INIA Intihuasi y autoridades participaron de un día de campo 
en el sector Ajial de Quiles. 

CEDIDA

El objetivo de este huerto 
es ser una vitrina de lo que 
es el manejo agronómico 
amigable con el medio 
ambiente, teniendo como 
pilar el uso eficiente de agua 
de riego, en una zona donde 
la escasez hídrica golpea 
fuerte a los habitantes de la 
comuna.

Huerto Modelo de Limoneros se transforma en un 
referente de técnicas agronómicas para Punitaqui

PROYECTO DEL INIA CON UNA PLANTACIÓN DE 220 PLANTAS

Agricultores y beneficiarios del pro-
grama Transferencia Tecnológica 
para dar valor agregado al limón de 
Punitaqui, participaron de un Día de 
Campo en el Huerto Modelo ubicado 
en Ajial de Quiles, donde pudieron 
conocer más sobre técnicas que les 
permitan mantener y mejorar la pro-
ducción de sus limoneros.

En la actividad también participaron 
autoridades y los profesionales de 
INIA Intihuasi, institución que ejecuta 
este proyecto en el marco de una 
producción sustentable.

En este contexto, la jefa del pro-
yecto y profesional del INIA Intihuasi, 
Angélica Salvatierra, narra que “este 
huerto modelo busca ser referente para 
que los agricultores vean tecnologías 
para mejorar la eficiencia en el uso del 
agua, pero no solamente eso, sino que 
también agregar algunas herramientas 
agroecológica que tienen que ver con 
el mejoramiento de las condiciones de 
suelo y mejorar el control de plagas 
que pueden estar asociada a limón, 
con enemigos naturales propios de 
esta zona”.

En el huerto modelo se plantaron 220 
limoneros, en terrenos pertenecientes 
al agricultor Florencio Talamilla Luna. 
La plantación cuenta con riego por 
goteo, considerando la construcción 
de un tranque acumulador de 90 m3, 
revestido con geomembrana y en 
altura, para evitar el uso de energía 
eléctrica. Como demostración se 
incorporó riego por goteo subterrá-
neo, para observar las ventajas con 
respecto al goteo superficial.

Don Eduardo Castro Pinto, de la loca-
lidad de Ajial de Quiles y beneficiario 
del proyecto, señaló que “en estos 
5 años que llevamos considero que 
hemos aprendido harto, por ejemplo, 
a usar todos los recursos naturales 

que existen acá en el sector, que 
nosotros teníamos pero no veíamos, 
por ejemplo los insectos, el guano 

Punitaqui tó que “es un agrado hoy día estar 
aquí y ver cómo los instrumentos 
funcionan y no solo funcionan, sino 
que se descentralizan y llegan a los 
territorios más alejados como es Ajial 
de Quiles”.

El director regional de INIA Intihuasi, 
Claudio Salas Figueroa, valoró esta 
actividad, recordando el momento de 
escasez hídrico que sufre la región, 
“con este proyecto se ha intentado 
demostrar a los productores del limón 
de cerro que es posible seguir produ-
ciendo con el recurso que tenemos, 
implementando ciertas tecnologías 
con base en la agroecología que per-
miten una mejor eficiencia en recursos 
hídrico”.

Por último, Rodrigo Gutiérrez del 
programa Zonas Rezagadas señaló 
que “nosotros como Gobierno Regional 
vamos a seguir creyendo que la mejor 
forma de desarrollar los territorios es 
con los agricultores, con los pobladores 
con los vecinas y vecinos de cada una 
de las localidades”.

de cabra que estamos aplicando sin 
necesidad de estar comprando los 
fertilizantes que son dañinos y que 
en el fondo son todos sintéticos”.

VALORACIÓN DE LAS 
AUTORIDADES 

En la actividad también se realizó 
un trabajo práctico a través de tres 
estaciones. La primera tuvo relación 
con un módulo de bioinsumos, produc-
ción de fertilizantes orgánicos como 
el humus de lombriz y guano líquido; 
en la segunda estación se vio la flora 
funcional, conformada por especies 
nativas o introducidas, establecidas 
en un corredor biológico dentro del 
huerto y los beneficios que trae al 
ser atrayentes de insectos benéficos; 
mientras en la tercera estación, el 
movimiento de agua en el suelo en 
sistemas de riego tecnificado super-
ficial y subterráneo.  

En este contexto, la Seremi (S) de 
Agricultura, Tonya Romero, manifes-

“CON ESTE PROYECTO SE 
HA INTENTADO DEMOSTRAR 
A LOS PRODUCTORES 
DEL LIMÓN DE CERRO 
QUE ES POSIBLE SEGUIR 
PRODUCIENDO CON EL 
RECURSO QUE TENEMOS, 
IMPLEMENTANDO CIERTAS 
TECNOLOGÍAS CON BASE 
EN LA AGROECOLOGÍA QUE 
PERMITEN UNA MEJOR 
EFICIENCIA EN RECURSOS 
HÍDRICO”
CLAUDIO SALAZAR FIGUEROA
DIRECTOR REGIONAL DE INIA INTIHUASI 
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REMATE
En causa Rol N° C-1012-2022, caratulada “ITAU-CORPBANCA 
S.A. con BUGUEÑO”, seguida ante el 3° Juzgado de Letras de 
Ovalle, calle Gabriela Mistral N° 95, se ha fijado el día 10 de abril 
de 2023 a las 12:00 horas, para rematar el inmueble 
consistente en el Departamento N° 243 del cuarto piso, y el 
derecho de uso y goce exclusivo del estacionamiento N° 39, 
ambos del Edificio número Dos, del Condominio Camino de Luna, 
que tiene su entrada principal por Ruta D-55, camino Ovalle 
Sotaquí número 1.295, comuna de Ovalle, Provincia del Limarí, 
Cuarta Región, inscrito a nombre del ejecutado Franklin Patricio 
Bugueño Larrondo a fojas 792 número 1179 del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle, 
correspondiente al año 2015, rol de avalúos número 175-44, de 
Ovalle. Mínimo para las posturas será la cantidad de 
$45.852.101. El precio del remate deberá pagarse al contado en 
dinero efectivo mediante depósito en la cuenta corriente del 
Tribunal dentro de quinto día contado desde subasta. Para 
participar en la subasta los interesados deberán presentar vale 
vista emitido por el Banco Estado de Chile a la orden del tribunal 
por el 10% del mínimo fijado para la subasta. Mayores 
antecedentes en expediente. 17 Febrero 2023. Secretario.

EXTRACTO

Segundo Juzgado de Letras de Ovalle, en autos rol 
V-195-2022, por resolución de 10 de marzo de 2023, se 
concedió la posesión efectiva de la herencia testada que 
quedó al fallecimiento de doña Ana Maria Araya Paris, 
en favor de los siguientes herederos testamentarios: 
don Hugo Adrian Caro Araya y doña Margarita Rosa 
Castillo Araya.- 

SECRETARIO

El difícil y costoso acceso a la salud mental 
AUMENTAN CONDUCTAS SUICIDAS 

Una consulta privada puede llegar a costar $80 mil, 
sin considerar los medicamentos, mientras que en 
el sistema público solo hay 30 camas de atención 

psiquiátrica para adultos y 5 para infantes. 

Tras la pandemia los trastornos de 
salud mental aumentaron conside-
rablemente, evidenciando la falta 
de políticas públicas en el área y lo 
costoso de los tratamientos.

Para ahondar en esta realidad, un 
equipo de Diario El Día cotizó los 
valores de atención en las consultas 
psiquiátricas más reconocidas de La 
Serena y Coquimbo, los que fluctúan 
entre los $60 mil (telemática) y $80 
mil (presencial). Ningún especialista 
atienda por FONASA, por lo que de-
penderá del plan de ISAPRE de cada 
paciente el % de reembolso. 

En el caso de que una persona re-
quiera de dos sesiones al mes, sumado 
a los medicamentos, puede llegar a 
desembolsar $200 mil en solo días, lo 
que hace inalcanzable para la mayoría 
de los chilenos el acceso a terapias 
de salud mental. 

OFERTA PÚBLICA REGIONAL
¿Como funciona en el sistema pú-

blico? Al respecto, Rosa Levi, jefa 
(S) del subdepartamento de Salud 
Mental del Servicio de Salud Coquimbo, 
detalla que en la región hay 34.361 
pacientes diagnosticados y en trata-
miento psicológico, principalmente 
por ansiedad y depresión. 

Según dice, “hay un número impor-
tante de personas que no tienen diag-

Los trastornos de salud mental aumentaron considerablemente tras la pandemia en el país. 

ARCHIVO EL DÍA

nóstico, porque no se han acercado a 
los Centros de Atención Primaria (...) 
El modelo que se ha desarrollado, -y 
con el que tenemos que crecer en la 
región-, es mediante los Centros de 
Salud Mental Comunitaria (CESAM), 
los que deben ubicarse en los terri-
torios, con el fin de llevar la atención 
de especialidad a las personas”.

Cuando el equipo de Atención 
Primaria duda respecto a la evolución 
de un paciente, puede presentar su 
caso en forma de consultoría, a un 
equipo multidisciplinario de especia-
lidad, -conformado por psiquiatras, 
psicólogos, terapeutas ocupacionales 

y enfermeros-, que lo acompañará y 
con quienes podrán discutir respecto 
a la adecuación del tratamiento.

En la misma línea, la profesional 
agrega que comúnmente la forma de 
tratamiento es ambulatoria, lo que 
se imparte en los CESAM y añadió 
que hay otros dispositivos conocidos 
como “Hospital Día”, que se utiliza 
para estabilizar a pacientes que es-
tán “agudos”, lo que puede derivarse 
desde un tratamiento ambulatorio o 
desde una corta estadía.

En la región hay CESAM en Illapel, 
Ovalle, La Serena, La Higuera, Vicuña, 
Paihuano y en Coquimbo, los que 
además cubren las necesidades de 
Andacollo.

La Corta Estadía es la tercera op-
ción para impartir el tratamiento 
psicológico, la que dura el tiempo que 
toma estabilizar al paciente, lo que 
según Levi puede demorar alrededor 
de 2 meses y medio, tras lo cual se 
compensa al usuario, quien sigue su 

ROMINA ONEL 
Región de Coquimbo
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Necesito Asesora del Hogar  

para todos los quehaceres de 
aseo, cocinar, planchado y etc.,  
de lunes a viernes en horario 
de 09.00 a 18.00 hrs, sector 
Limarí , con contrato y pago 
de imposiciones, contactarse 
al fono 950026731 señora Carla

tratamiento de forma ambulatoria.
Actualmente, en la zona, esta al-

ternativa sólo está disponible en los 
hospitales de Ovalle y Coquimbo, 
-pero está considerada para todos los 
hospitales que están en construcción-, 
con 30 camas de psiquiatría para 

por lo que atienden a los pacientes 
una vez al mes”.

“El sistema es insuficiente en re-
cursos y en la calificación del recurso 
humano, por otro lado también se 
da que el sueldo que perciben los 
profesionales de la salud mental 
en lo público es muy malo”, alegó 
Monsalve. 

La especialista insistió en que es-
tas falencias también se dan a nivel 
privado, ya que “es más fácil acceder 
a salud mental a través del sistema 
público que en el privado, porque es 
más expedito y tiene una mejor oferta 
en prestaciones, por lo menos en el 

área infanto juvenil”.
En este punto, afirmó que “hay más 

avances en el sistema público que en 
el privado, porque aunque en la región 
no tenemos la oferta ni la formación 
que quisiéramos, estamos en mucho 
mejor pie que en la atención que se 
puede dar a los pacientes de Isapre, 
quienes además en su mayoría tienen 
sueldos más o menos bajos y lo que 
les cubre la aseguradora es mínimo”. 

AUMENTO DE CONDUCTAS SUICI-
DAS

Por su parte, el presidente del Colegio 
Médico (Colmed) de la Región de 
Coquimbo, Fernando Carvajal alertó 
que “la salud mental sido un área 
muy falente en nuestro país desde 
hace muchos años y esto se agudizó 
con la pandemia, especialmente en 
la población infantojuvenil, ya que en 
este grupo de edad se ha observado 
un aumento explosivo de conductas 
suicidas y trastornos conductuales”.

Sin embargo, el médico reconoció que 
“en esta región la oferta de equipos 
de salud mental se ha incrementado 
de manera significativa en el sector 
público, no obstante, los dispositivos 
deben asumir poblaciones hasta cuatro 
veces las que les correspondería, y 
algo similar sucede con las camas 
destinadas a hospitalizar pacientes 
con trastornos de salud mental, por 
lo que existe una necesidad enorme y 
una gran brecha de recursos humanos 
destinados a este objetivo”

adultos y 5 para infantes, número 
que para Levi “es bajo para nuestra 
necesidad, tal cómo ocurre en todo 
el país, por eso cuando se abrió 
el hospital de Ovalle con estas 5 
camas para infanto-juvenil, fue un 
tremendo aporte”.

FALTA DE CAMAS
La psiquiatra infanto adoles-

cente, Emilia Monsalve, comenta 
que cuando no se da abasto en la 
atención nivel regional, “se debe 
derivar al paciente a Santiago, algo 
que se repite en todo Chile, porque 
faltan camas en todas partes”. 

“Cuando vino el Presidente Gabriel 
Boric a la región, se comprometió 
a aumentar el número de camas 
de psiquiatría, así que estamos 
esperando que eso se concrete, 
de todas formas el Hospital de 
Coquimbo que se está construyen-
do incluye camas para psiquiatría 
infanto-juvenil, lo que es un avance”, 
recalcó la especialista. 

Monsalve también advirtió que 
hay una brecha en otros niveles de 
atención psiquiátrica, reconociendo 
que en esto, la psiquiatría infantil 
es una especialidad en falencia.

A su juicio, el problema es que 
en la Atención Primaria la oferta 
psiquiátrica es escasa, porque 
“quienes reciben a los pacientes 
son psicólogos que tienen una alta 
rotación, con pocas horas para la 
cantidad de población asignada, 

“LOS DISPOSITIVOS DEBEN 
ASUMIR POBLACIONES 
HASTA CUATRO 
VECES LAS QUE LES 
CORRESPONDERÍA, Y ALGO 
SIMILAR SUCEDE CON LAS 
CAMAS DESTINADAS A 
HOSPITALIZAR PACIENTES 
CON TRASTORNOS DE 
SALUD MENTAL”

FERNANDO CARVAJA
PRESIDENTE REGIONAL DE COLMED

CUANDO VINO EL 
PRESIDENTE GABRIEL 
BORIC A LA REGIÓN, 
SE COMPROMETIÓ A 
AUMENTAR EL NÚMERO DE 
CAMAS DE PSIQUIATRÍA, 
ASÍ QUE ESTAMOS 
ESPERANDO QUE ESO SE 
CONCRETE, DE TODAS 
FORMAS EL HOSPITAL DE 
COQUIMBO QUE SE ESTÁ 
CONSTRUYENDO INCLUYE 
CAMAS PARA PSIQUIATRÍA 
INFANTO-JUVENIL, LO QUE 
ES UN AVANCE”

EMILIA MONSALVE
PSIQUIATRA INFANTO ADOLESCENTE 
DEL HOSPITAL SAN PABLO 
DE COQUIMBO
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CSD Ovalle y FC Monte Patria calientan 
motores para el debut en la Tercera División B

PARTIDO SE DISPUTARÁ A LAS 19:00 HRS DEL SÁBADO 1 DE ABRIL 

En el estadio de Chañaral Alto se disputará la primera edición de este naciente “clásico” entre 
ovallinos y montepatrinos. A menos de una semana de este partido, los entrenadores de los dos 
equipos dieron su balance de lo que ha sido la pretemporada, esperando que el encuentro se viva 
en un grato ambiente y con un buen marco de público. 

Queda menos de una semana para 
que inicie el campeonato de la Tercera 
División B, en donde por primera vez 
participarán dos equipos de la Provincia 
del Limarí: Club Social y Deportivo 
Ovalle y Fútbol Club Monte Patria. 

El debut de la temporada será pre-
cisamente con ambos equipos en-
frentándose entre sí, en lo que será 
un hecho histórico para la el fútbol 
limarino. 

En este contexto, Diario El Ovallino 
tomó contacto con los entrenadores 
de los dos clubes, para así conocer 
su balance y proyecciones de lo que 
será este encuentro.

BUENA PRETEMPORADA
Ambos equipos limarinos llevan 

cerca de dos meses entrenando, en 
donde han sumado variados partidos 
amistosos. El balance de esta etapa 
precompetitiva ha sido positivo para 
ambos, según declararon los dos 
directores técnicos.  

El ovallino Andrés Olivares saca po-
sitivas conclusiones, ya que ha visto 
un progreso en el nivel del equipo y 
los jugadores, “hemos ido de menos 
a más, hemos hecho hartos partidos 
amistosos, mínimo uno por semana, 
hay que admitir que partimos débiles, 
pero ha habido una mejora notable en 
las últimas semanas. Estamos tran-
quilos y contentos con el trabajo que 
se ha hecho. El sábado tuvimos un 
último amistoso fuerte con Provincial 
Ovalle, nos sorprendimos con el nivel 
de nuestros jugadores, fue un partido 
parejo a diferencia del primer partido 
que habíamos tenido con ellos hace 
semanas atrás”, puntualizó. 

El montepatrino Alberto Rodríguez 
también manifiesta palabras de sa-
tisfacción en cuanto a lo trabajado, 
esperando que eso se refleje en la 
competencia oficial, “la pretemporada 
ha sido positiva, el primer desafío era 
que el grupo se conociera y empezar 
a trabajar la parte física, luego entre-
namos la propuesta de juego, hemos 
tenido cuatro partidos amistosos para 
demostrar lo que queremos jugar y 
aún nos queda otro más antes del 
debut. El balance ha sido positivo 
porque hemos jugado contra grandes 
equipos, así que nos hemos preparado 
bien para el inicio del torneo”, sostuvo. 

En cuanto a su rival, Olivares señala 
que hay cierto desconocimiento, el cual 
es típico de estas primeras fechas, 
“hemos visto muy poquito de ellos, 
esto es algo que pasa con todos los 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí

CSD Ovalle y FC Monte Patria se enfrentaron en dos ocasiones el año pasado, pero en el torneo 
de Novatos. 

ARCHIVO

equipos nuevos. Hemos escuchado 
buenos comentarios, nos han dicho 
que han andado bien, pero no los 
conocemos. De todas formas, nos 
enfocamos más en nosotros que en 
los rivales, estamos concentrados en 
lo nuestro y eso nos tiene tranquilos”, 
apuntó. 

Por su parte, Rodríguez señala que 
ha podido conocer en parte al rival, 
y por lo mismo espera que el en-
cuentro sea parejo, “he visto que 
tienen jugadores preparados para la 
competencia, es un equipo ordenado. 
Como todos los equipos del mundo 
tienen sus virtudes y defectos, así 
que de seguro será un partido en 
donde los dos van a proponer, los 
dos equipos tenemos cosas buenas 
para demostrar”, puntualizó. 

ANTECEDENTE Y PLANTELES
El único antecedente entre CSD 

Ovalle y FC Monte Patria es del año 
pasado, pero en el campeonato de 
Novatos (competencia sub 18 de la 
Tercera División). En ese entonces 
los ovallinos lograron vencer por 4 a 
1 en el Estadio de El Peralito, mien-

tras en el Estadio Diaguita se selló 
un empate 1 a 1. 

Desde entonces, en ambos clubes 
se promovieron jugadores de esta 
categoría para el primer equipo, de-
mostrando el proyecto formativo de 
ambas instituciones. 

En el caso del CSD Ovalle fueron 
promovidos los mediocampistas Pedro 
Cerda y Vicente Castillo, así como el 
delantero Nicolás Veliz Valle. Monte 
Patria por su parte promovió el defensa 
Alexander Pizarro, el mediocampis-
ta Francis Castillo y los delanteros 
Wladimir Castillo y Benjamín Lorca. 

Pero ambos planteles también 
cuentan con jugadores más experi-
mentados, quienes están llamados a 
ser los líderes de ambas escuadras. 

En este sentido hay que destacar 
que en el “Equipo de la Gente” se 
mantienen 14 jugadores del año 2022, 
en donde destacan los delanteros 
Gabriel Rojas y Esteban Guerra; los 
mediocampistas William González e 
Ignacio Aranda; los defensas Brandon 
Maluenda y Benjamín Zepeda; y el 
arquero Segundo Pérez, quien será 
el capitán esta temporada.

Si bien es cierto, Monte Patria es un 

club nuevo en la categoría, de igual 
forma cuenta con jugadores de mayor 
roce competitivo. En este sentido se 
destacan tres “referentes”, que son 
montepatrinos que vuelven a su tierra 
tras haber pasado por otros clubes. 

Omar Pastén y Joaquín Olivares se 
formaron en las cadetes de Coquimbo 
Unido, y tras esa experiencia esperan 
representar de la mejor forma a la 
comuna de los valles generosos. Quien 
también vuelve a su tierra es Lucas 
Salazar, quien incluso estuvo en el 
plantel del Club Social y Deportivo 
Ovalle hacia algunos años atrás.

DEBUT EN CHAÑARAL ALTO 
En primera instancia este partido 

se hubiese jugado  con el Club Social 
y Deportivo Ovalle como local. No 
obstante, el Estadio Diaguita entra-
rá justo en esta fecha en su nuevo 
proceso de resembrado, mientras el 
Estadio Municipal de Punitaqui no 
estará disponible este fin de semana 
producto de la vendimia de la comuna. 

Por esta razón, ambos clubes llegaron 
a un acuerdo junto al directorio de la 
Tercera División, para que en esta 
primera jornada los montepatrinos 
sean los locales.

De esta manera, FC Monte Patria 
y CSD Ovalle se enfrentarán a las 
19:00 hrs del sábado 1 de abril, en el 
Estadio de Chañaral Alto, en donde 
se espera vivir una fiesta del fútbol. 

“Obviamente que como toda cosa 
nueva hay un poquito de nervios, pero 
eso es normal, hay ganas de debutar 
y demostrar lo que estamos haciendo. 
Esperamos que llegue mucha gente 
y se juegue a estadio lleno”, indicó 
Alberto Rodríguez. 

En la misma línea, Andrés Olivares 
señaló que “yo creo que Monte Patria 
va llevar harta gente, ya que estarán 
ansiosos por ver al equipo en su pri-
mer partido en Tercera División, pero 
esperamos que nuestra gente igual 
nos acompañe. Ojalá sea una fiesta 
bonita, que se haga buen fútbol, 
nosotros esperamos estar a la altura 
del debut y traernos los tres puntos 
para Ovalle. Estamos ansiosos por 
el debut, pero a la vez tranquilos de 
lo que estamos haciendo”.
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